ЗАДАНИЕ 9
КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЯМИ. КЛАССИФИКАЦИЯ

1. УДАРЕНИЯ

БЕЗ УДАРЕНИЯ ПИШУТСЯ: ГОР, КЛОН, ТВОР, ЗАР.

Под	ударением пишем то, что слышим (кроме гар-//гор-; тут под ударением пишется только А).

1) В корне гар-//гор- в безударном положении пишется О: заГАР, уГАР, заГОРелый, уГОРеть, приГОРать, заГОРать, выГОРающий.
2) В корне зар-//зор- в безударном положении пишется А: ЗАРево, ЗАРница, оЗАРять, ЗАРя, ЗАРянка, оЗАРение, ЗОРи, ЗОРька.
3) В корне клан-//клон- в безударном положении пишется О: КЛАНяться, поКЛОН, поКЛОНиться, поКЛОНение, уКЛОНиться, приКЛОНиться, наКЛОНяться.
4) В корне твар-//твор- в безударном положении пишется О: ТВАРь, ТВОРчество, ТВОРить, ТВОРец, ТВОРение, выТВОРять.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!!! Есть похожие корни, которые не содержат чередования.

В этих словах нет чередования:

· огорчить,	гора,	подгорный,	гористый,	горчичник,	горизонт, горизонтальный, горевать, гордиться
· зоркий
· притворить (дверь), отварить (картофель)
· клонировать

2. СУФФИКС

В следующих корнях пишется буква И, если есть суффикс -А- (а под ударением пишем то, что слышим):

1) бер-//бир-: заБИРать, выБИРать, изБИРатели, соБИРающий – БЕРу, разБЕРёшь, соБЕРёт, выБЕРешь;
2) пер-//пир-: заПИРать, расПИРать, подПИРать, преПИРаться, оПИРаться – заПЕРеть, отПЕРеть, оПЕРеться;
3) дер-//дир-: заДИРать, разДИРать, приДИРаться, уДИРать – ДЕРёшь, разДЕРу, уДЕРу;
4) тер-//тир-: расТИРать, сТИРать, проТИРать – расТЕРеть, сТЕРеть, проТЕРеть;
5) мер-//мир-: заМИРать, уМИРать, выМИРать – уМЕРеть, заМЕРеть, отМЕРеть;
6) блест-//блист-: БЛИСТать, БЛИСТательный, заБЛИСТать – БЛЕСТеть, БЛЕСТяще, заБЛЕСТевший;
7) стел-//стил-: заСТИЛать, расСТИЛать, выСТИЛать – расСТЕЛить, поСТЕЛить, заСТЕЛешь;
8) жег-//жиг-: сЖИГать, заЖИГать, выЖИГание, разЖИГатель – выЖЕГший;
9) чет-//чит-: выЧИТать, предпоЧИТать, поЧИТатель – выЧЕТ.

10) В корне КАС-//КОС(н) пишем О, если дальше следует Н. Если после корня есть А, то пишем в корне А: КОСнуться, приКОСновение, приКОСнуться; приКАСаться, КАСательная.

Есть похожие корни, которые не содержат чередования.

В этих словах нет чередования: беречь, пировать, держать, тиран, примерять (одежду), измерение, примирить (врагов), усмирить, мировой, читать (книги), читательский, стилистический, косой (взгляд), косоглазый, косить (траву), (песчаная) коса, (длинная русая) коса.

3. ДВОЙНОЕ ЧЕРЕДОВАНИЕ

1) В корне скак-//скоч- перед К пишется А, перед Ч пишется О:
приСКАКать, уСКАКать; подСКОЧить, выСКОЧить, выСКОЧка.
2) В корне раст-//ращ-//рос- перед СТ или Щ пишется А, в остальных случаях пишется О: отРАСТи, наРАСТить, наРАЩение; выРОСший, заРОСль, поРОСль, водоРОСли.

3) В корне лаг-//лож- перед Г пишется А, перед Ж пишется О: поЛАГать, приЛАГательное; поЛОЖить, обЛОЖение, распоЛОЖение, приЛОЖение.

4. ЗНАЧЕНИЕ

· Корень мак- содержится в словах, имеющих значение «погружать в жидкость»: МАКать (сухарь в чай), обМАКнуть (перо в чернила).
· Корень мок- содержится в словах со значением «пропускать жидкость»: выМОКнуть (под дождём), проМОКнуть (лист), проМОКательная (бумага), непроМОКаемый (плащ).

· Корень равн- имеет значение «одинаковый»: уРАВНение, сРАВНить, уРАВНительный.
· Корень ровн- имеет значение «прямой, гладкий»: заРОВНять (землю), сРОВНять (с землёй), уРОВЕНЬ.


· В корне плав- пишем А: плавать, плавучесть, поплавок. За исключением слов: пловец, пловчиха, плывуны.

5. ИМ//ИН – А//Я

Слова с чередованием а(я)//им, а(я)//ин очень часто «не узнают», однако в заданиях они периодически встречаются. Такие чередования встречаются в глаголах и всех образованных от них словах. Постарайтесь запомнить.

сжать – сжимать понять – понимать начать – начинать поднять – поднимать отнять – отнимать обнять – обнимать внять – внимать зачать – зачинать
внимательный, заклинать, напоминать, приминать, занимательный и т.д.


***ИСКЛЮЧЕНИЯ

ЗАПОМНИТЕ!!! Слова-исключения называются так потому, что в них буква ставится не по правилу. Но всё равно они также содержат чередование:

выгарки, изгарь, пригарь (специальные и диалектные слова), полог, отрасль, росток, выросток, ростовщик, Ростов, Ростислав, подростковый (от слова ПОДРОСТОК), скачок, скачу, утварь, сочетать, сочетание, бракосочетание, поровну, равнина, ровесник и т.д.

ЗАДАНИЕ 9
ОМОНИМИЧНЫЕ СЛОВА (С ПРОВЕРЯЕМЫМИ ГЛАСНЫМИ)

1) умАлять значение («мАлый») – умОлять о помощи («мОлит»)
2) посвЯтить стихи даме/себя науке/в рыцари/в епископы/в тайну/в планы («свЯто») – просвЕтить безграмотных/массы/умы/молодёжь («свЕт»)
3) примЕрять вещи / измЕрение скорости («мЕрка») – примИрять
врагов / усмИрять буйных / смИрение («мИрно»)
4) чЕстолюбие («чЕсть») – чИстоплотный («чИстый»)
5) чАстота	радиоволн/колебаний/пульса	(«чАстый»)	–	чИстота	в квартире («чИсто»)
6) полОскать бельё («полОщет») – полАскать малыша («лАска»)
7) прожИвать	по	адресу	(«жИть»)	–	прожЕвать	орехи/хлеб («жЁваный»)
8) деревенский/московский/здешний	стАрожил	(«стАрый»)	–
стОрожил с ружьём («стОрож»)
9) обязательно	спИшите	текст	(«он	пИшет»)	–	вы	спЕшите	на заседание («спЕшка»)
10) отвАрить картофель («вАрка») – отвОрить дверь («ствОрка»)
11) запЕвать в хоре («пЕть») – запИвать водой («пИть»)
12) сновИдение	(=сон),	привИдение	(=призрак)	(«вИдеть»)	–
привЕдение к знаменателю/к единой форме («привЁл»)
13) слЕпить снеговика («лЕпка») / солнце слЕпит глаза («ослЕп») –
слИпаются глаза («слИпся»)
14) скрИпят ворота («скрИп») – скрЕплённый договором («скрЕпы»)
15) разрЕжённый воздух / прорЕдить всходы/свёклу/посевы («рЕдкий») – разрЯдить ружьё/обстановку («разрЯд»/«разрЯдка»)
16) волосы/флаги/знамёна развЕваются на ветру / навЕвать думы/сон/тоску/скуку («вЕять», «развЕять») – развИвать технологии/способности/воображение («развИтие») / привИвать ценности / увИтый плющом / извИвается река («вИть»)
17) полИнявшая от стирки вещь («лИнька») – не нужно лЕниться
(«лЕнь»)
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